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UN CESTO DI AUGURI 
E SERENITÀ

Ci avviciniamo ad un nuovo Natale che per me assu-
me un aspetto particolare in quanto è l’ultimo come 
sindaco “a capo” di questa amministrazione. Il mio 
bilancio di questi cinque anni lo potrete leggere in un 
altro articolo all’interno di questo numero.
In queste  righe voglio invece semplicemente augura-
re tanta serenità e felicità a tutti i cittadini di Sovere 
estendendole idealmente anche a chi non risiede nel 
nostro paese ma vi trascorre qualche giorno  in tran-
quillità. La mia speranza è che ognuno di voi trovi in 
queste giornate risposte positive ai problemi quoti-
diani ed abbia vicino le proprie persone care con cui 
condividere alcuni momenti sereni. 
Un particolare augurio alle persone anziane, a colo-
ro che –speriamo siano veramente pochi –  vivono in 
solitudine ed ai tanti giovani che si avvicinano con 
difficoltà al mondo del lavoro che sembra oggi porre 
tanti ostacoli al loro inserimento. 

E’anche  facile affermare che in questi giorni siamo 
“tutti più buoni” ma dovremmo esportare questo 
modo di essere nel nostro vivere quotidiano che inve-
ce ci vede spesso in costante conflittualità con il mon-
do che ci circonda.
E’ bello però constatare come la nostra comunità ab-
bia capacità di accoglienza e sappia gestire con sem-
plicità  situazioni apparentemente critiche e comples-
se.
Anche il nostro territorio continua a vivere serie dif-
ficoltà economiche con il mondo del lavoro che riesce 
a soddisfare solo parzialmente le tante richieste avan-
zate. Aumentano le situazioni di disagio sociale che 

vengono spesso affronta-
te con grande dignità da 
un numero crescente di 
cittadini. 
La mia speranza è che 
ognuno di noi possa tro-
vare sotto l’albero un ce-
sto dove ci siano le rispo-
ste a tutte le nostre giuste 
istanze. 
Negli ultimi anni la no-
stra comunità si è gra-
dualmente impoverita 
anche nel numero degli 
abitanti con un fenome-
no migratorio che è forse 
anch’esso un termometro 
del disagio economico in 
cui si trova il nostro ter-
ritorio. In queste poche 
righe ho forse tratteggia-
to un panorama dove il 

grigio sembra il colore più ricorrente ma credo an-
che  che il primo cittadino abbia in prima persona il 
dovere di infondere serenità e positività alla propria 
comunità. E’ con questo sentimento che rivolgo con 
sincerità i miei migliori auguri e quelli di tutta l’Am-
ministrazione Comunale che  rappresento di un Sere-
no Natale ed un 2017 che vi permetta di raggiungere 
tutti i traguardi e gli obiettivi che vi siete posti.
Buone feste.  

Il sindaco
Francesco Filippini

L’Amministrazione 

Comunale augura 
Buon Natale 

ed un Felice Anno Nuovo 

a tutti i soveresi
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Quello che state sfogliando è l’ultimo numero di 

Informa Sovere che uscirà prima delle elezioni 

amministrative. La data delle elezioni comuna-

li non è ancora stata fissata. Per scelta non rite-

niamo corretto far uscire un notiziario comuna-

le a ridosso o in concomitanza della campagna 

elettorale. Abbiamo chiesto a sindaco, assessori, 

consiglieri delegati e consiglieri di minoranza di 

fare un bilancio di questi, quasi, cinque anni di 

amministrazione.

Sono passati poco più di quattro anni da quando Informa 
Sovere nell’attuale veste grafica ed editoriale entrava per la 
prima volta nelle case dei soveresi. Il titolo era Grazie. Allo-
ra volevamo ringraziare gli imbianchini che gratuitamente 
avevano tinteggiato a nuovo gli ambienti della scuola pri-
maria. Oggi quel grazie va a tutte quelle persone che han-
no contribuito a far uscire sedici numeri di Informa Sovere. 
Grazie a chi ha scritto, a chi ha catturato immagini ed a chi 
lo ha consegnato nelle 2.500 case del paese.
Per chi ha ricevuto il mandato a rappresentare dei cittadini, 
informare è un dovere. Un obbligo. Ma anche un piacere. Il 
nostro obiettivo era ambizioso. Volevamo che Informa So-
vere non fosse solo il notiziario del Comune, del Sindaco o 
della maggioranza. Bensì fosse il giornale di tutti i soveresi, 
il giornale del nostro paese. 
Su Informa Sovere hanno trovato spazio le associazioni che 
operano, o hanno operato, in paese. Molto spazio è stato, 
giustamente, dedicato alle attività di bambini e ragazzi, del-
le scuole e della Biblioteca Civica. Per cinque anni Informa 
Sovere è stato il calendario e l’almanacco, che ha raccontato, 
spesso attraverso le immagini, quanto avveniva nel paese 
tra un numero ed il successivo.
Non volevamo fare il giornalino del 
municipio o della maggioranza e cre-
do che questo si sia visto.  Abbiamo 
sempre offerto spazio ai gruppi con-
siliari di minoranza, tuttavia poche 
volte questa opportunità è stata da 
loro colta. 
Uno degli obiettivi che ci eravamo 
dati era quello di recuperare e far conoscere a tutti i soveresi 
pezzi di storia che appartengono alla nostra memoria e che 
si stanno perdendo per sempre. La storia della croce di Cor-
na Lunga, della nostra banda parrocchiale, delle suore del 
nostro convento, le vicende svoltesi a Sovere negli anni del 
secondo conflitto mondiale sono solo alcuni dei tasti della 
memoria che sono stati toccati. 
Quando un cittadino chiede un appuntamento ad un am-
ministratore comunale, solitamente c’è qualcosa che non va. 
Attraverso il lavoro di Informa Sovere ho avuto la soddisfa-
zione di incontrare persone che non avevano rimostranze 
da fare, bensì volevano più copie del giurnalì da spedire a 
parenti non più residenti in paese. Diverse persone conser-
vano tutti i numeri di Informa Sovere, questo è per me moti-
vo di orgoglio e di soddisfazione. Ed è anche uno dei motivi 
che mi spingono a pensare che il lavoro svolto in questi anni 
sia giudicato in modo positivo dai soveresi.   
L’auspicio è che quello che state leggendo non sia l’ultimo 
numero di Informa Sovere. Confido che chi amministrerà 
Sovere nei prossimi cinque anni voglia continuare e miglio-
rare il lavoro fatto. 
Un grazie va anche agli sponsor, che pur in momenti non 
facili, non hanno fatto mancare il loro sostegno ed hanno 
contribuito ad abbassare di molto i costi di Informa Sovere 
per le casse comunali. Grazie anche perché, a parte qualche 
timido tentativo di richiedere spazi pubblicitari nella terza 

di copertina o nell’ultima pagina di Informa Sovere, tutti 
hanno accettato lo spazio che l’impaginazione del grafico o 
la sorte avevano loro riservato.
In questi cinque anni di amministrazione mi sono occupato 
di informazione, di cultura e di bilancio.  Informazione e 
cultura sono spesso andati a braccetto. Su Informa Sovere 
hanno trovato spazio le iniziative fatte a più mani con la 
Biblioteca Civica, l’Istituto Comprensivo Daniele Spada ed 
il Gruppo di Ricerca Storica Agorà. Le giornate della memo-

ria, la celebrazione del settantesimo 
della nostra Liberazione, la celebra-
zione del 25 aprile con i ragazzi, la 
bellissima storia della scacchiera di 
Morci sono solo alcune delle tappe 
di questo emozionante percorso.
Sono onorato di avere fatto parte di 
questa esperienza. Grazie ai miei 
compagni di viaggio, che con il loro 

impegno rendono Sovere un’isola felice nelle iniziative cul-
turali. Grazie alle scuole di Sovere, ai ragazzi, agli insegnanti 
e ad un Dirigente Scolastico eccezionale: Salvatore Lentini. 
Grazie a lui ed al corpo docente i nostri ragazzi stanno vi-
vendo esperienze uniche, che difficilmente dimenticheran-
no. Grazie ad Alessandro Zanni ed al gruppo di Agorà. Gra-
zie al motore instancabile di tutte le iniziative della nostra 
Biblioteca: Giovanni Cattaneo. L’auspicio è che dopo dieci 
anni di impegno il maestro Cattaneo abbia ancora voglia di 
dedicare una parte del suo tempo al nostro paese. Per un 
assessore è motivo di orgoglio andare alle riunioni delle bi-
blioteche bergamasche e sentirsi dire ah Sovere la Biblioteca 
che organizza un sacco di iniziative. In questi anni non sono 
mancati corsi, serate, partecipazioni a mostre, due edizioni 
di Fiato ai Libri ed altro ancora. Le Biblioteche stanno cam-
biando. Penso che il prossimo assessore alla cultura dovrà 
seriamente interrogarsi su come e dove dovrà essere la nuo-
va Biblioteca. Purtroppo nello scorso mese di giugno una 
frana nelle vicinanze della parete del Sentiero della Foresta 
Fossile ha rallentato il progetto di promozione di quell’area. 
Nel bilancio del 2017 si dovranno iniziare a trovare le risorse 
per rimettere in sicurezza e promuovere l’area.
Ma a questo e ad altro ci dovrà pensere il prossimo assessore 
all’informazione ed alla cultura. Grazie. 

Danilo Carrara
Consigliere delegato al Bilancio, Cultura 

e Informazione
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TEMPO DI BILANCI
Siamo quasi al termine di un lungo mandato am-
ministrativo dopo che a maggio 2012 i cittadini di 
Sovere hanno messo nelle mie mani – ed in quelle 
dei miei compagni di viaggio – la responsabilità 
di amministrare il nostro paese. E’ giusto provare 
a fare un bilancio di questa esperienza che è stata 
faticosa, appassionante a volte frustrante ma inten-
sa e che mi ha arricchito e – sicuramente – anche 
un po’ cambiato. Non voglio mettere su carta un 

bilancio in termini di opere fatte (o non fatte)  per-
ché ritengo giusto e doveroso che ogni assessore o 
consigliere di questa amministrazione faccia le sue 
riflessioni sul percorso effettuato. A me piacereb-
be cercare di capire se il nostro operato ha avuto 
– come credo - qualche caratteristica distintiva ri-
spetto alle passate amministrazioni anche se que-
sta sarà la mia opinione che può non corrispondere 
nella visione di chi sta leggendo queste righe.
Uno degli obiettivi che mi ero posto ad inizio man-
dato era il lasciare un’ampia autonomia alla squa-
dra, una libertà di azione con l’obiettivo di incide-
re nella vita della nostra comunità soprattutto nel 
modo di essere amministratori. La Giunta ha rap-
presentato il momento di sintesi e di condivisione – 
a volte anche animato - dei progetti e delle iniziati-
ve. Credo che questa amministrazione abbia avuto 
un suo stile che posso tranquillamente riassumere 
nell’essere stata propositiva e proattiva e non  ade-

guando  unicamente  la sua azione  ai problemi che 
le venivano sottoposti o che si presentavano ope-
rando perciò – usando un termine calcistico - solo 
di rimessa. Se chi legge prova a pensare a come ci 
siamo mossi sul territorio – e non parlo “solo” di 
opere pubbliche – non potrà negare che abbiamo 
fatto tante proposte ed iniziative che hanno avuto 
come caratteristica la novità ma che poi abbiamo 
nel tempo consolidato.

Abbiamo instaurato buonissimi rapporti con le 
associazioni operanti sul territorio cercando di 
coinvolgerle in tante attività promosse anche 
dall’amministrazione comunale. Ci sono stati an-
che momenti critici che non sempre siamo riusciti a 
risolvere positivamente e ci sono ancora tanti temi 
da affrontare e tante domande che non hanno avu-
to la risposta desiderata dai cittadini.
In questi anni ho avuto modo di conoscere tante 
persone che – spesso nell’anonimato – operano sul 
territorio e la forza del volontariato ha permesso 
anche a noi di realizzare alcuni importanti progetti 
in diversi campi. Questà è una comunità viva ed 
in questi anni anche attraverso la nostra puntua-
le informazione abbiamo fatto conoscere al paese 
tante realtà che operano nel campo dello sport, 
dell’associazionismo, del tempo libero, del sociale 
e nell’ambiente. 
Grazie al lavoro delle commissioni comunali sono 
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CORSI E RICORSI…

stare realizzate numerose iniziative. A me piace 
ricordare le manifestazioni che hanno dato vita e 
fatto conoscere meglio le nostre frazioni e che si 
sono potute realizzare grazie ad una bellissima si-
nergia con i volontari delle singole realtà parroc-
chiali. Non basta? Forse sì, ma credo sia stato un 
gesto di attenzione che,  pensando anche ai consigli 
comunali periodicamente svolti a Piazza e Sellere, 
mai nessuna amministrazione aveva realizzato in 
passato.
Durante il mio percorso amministrativo c’è stato 
anche un profondo cambiamento nella vita parroc-
chiale della nostra comunità visto che Don Angelo 
e Don Michele cinque anni fa erano in altre realtà. 
Non ho  paura di essere smentito nell’affermare che 
da subito la reciproca collaborazione è stata costan-
te, puntuale, molto informale ma credo soprattutto 
proficua e determinata da un profondo reciproco 
rispetto ed anche, mi sia permesso, tanta empatia. 
Dall’inizio del mandato abbiamo cercato di mettere 
in primo piano anche il rapporto col mondo della 
scuola con una reciproca condivisione di progetti 
e idee costruendo un percorso che ha visto Am-
ministrazione e Istituto Comprensivo muoversi in 
piena sintonia (basti pensare alle iniziative del 25 
Aprile o alla messa a terra del nuovo piano del di-
ritto allo studio che ha dato stabilità economica al 
plesso scolastico per la realizzazione negli anni dei 
progetti didattici e formativi).
Ci sono anche tanti…crucci nella vita amministra-
tiva legati ad idee rimaste nel cassetto, a progetti 

non portati a termine per esigenze di carattere eco-
nomico ed al non riuscire a soddisfare i legittimi 
bisogni anche primari di tanti cittadini.
Vorrei anche evidenziare un aspetto che credo deb-
ba essere oggetto di riflessione da parte di chi mi 
sta leggendo. La vita amministrativa è scandita da 
momenti di informazione che definirei  non solo 
istituzionale e che ha il suo momento più impor-
tante con il CONSIGLIO COMUNALE.  
A questo appuntamento non c’è adeguata parteci-
pazione e si perde – a mio avviso – la possibilità di 
conoscere le dinamiche che portano a determinate 
scelte amministrative. 
Tutti- ed in primis le giovani generazioni – devono 
conoscere il proprio paese anche attraverso la par-
tecipazione a questi momenti  perché in un domani 
– per Sovere  ormai prossimo - saremo chiamati a 
scegliere i nuovi amministratori e nuove forze pos-
sono e DEVONO  dare stimoli ed idee per un futu-
ro migliore. 
Chiudo sottolineando che non ho voluto fare dei 
ringraziamenti perché il rischio è quello di dimen-
ticare qualcuno e spero che anche attraverso queste 
poche righe si possa percepire che, a prescindere 
dai singoli giudizi sul nostro operato  ho ed abbia-
mo lavorato con tanta passione e credo anche la 
giusta “professionalità” ed attenzione al territorio 
ed alla nostra comunità.

Il sindaco
Francesco Filippini

La storia è fatta così, corsi e ricorsi. Ed ora siamo al 
termine di un corso.
Il momento dei bilanci e dei ringraziamenti. 
Negli ultimi 5 anni abbiamo provato ad affermare 
sempre il pensiero nostro e di chi ci ha sostenuto, sen-
za preconcetti, senza polemiche, con l’unico obiettivo 
di costruire e mai di distruggere. Nelle sedi preposte 
abbiamo votato contro o a favore, abbiamo condiviso 
idee o proposto alternative sostenibili. In merito ad 
alcune tematiche ci è stato dato ascolto e riconosciuto 
merito, su altre vi sono stati pareri negativi, su altre 
ancora… crediamo che le Amministrazioni, non solo 
quella di Sovere, non vogliano o non possano cambia-
re marcia (Comunità Montane, Enti Locali, equilibri 
partitici, società partecipate, ecc.). Ah, la politica…
E così, dopo cinque anni, spazio ad alcuni ringra-
ziamenti. Grazie ai miei fidi compagni di viaggio, 
sempre attenti, sempre presenti, sempre propositivi. 
Grazie, siete persone squisite che mi hanno insegnato 
molto. E Grazie ai nostri sostenitori, per la fiducia ac-
cordataci in principio e per la comprensione e il sup-
porto rinnovatici cammin facendo.

Infine, gli auguri: 
Auguri ad ogni 
cittadino che agi-
sce. Auguri ad 
ogni persona che 
crede e non de-
morde. Auguri 
a chi dà e aiuta, 
senza chiedere 
qualcosa in cam-
bio. Auguri a chi, 
nel bisogno, non 
perde la speran-
za. Auguri a chi si applica, chi si dedica a ciò che Ama, 
chi affronta la vita con dignità, chi non si vende, chi 
crea.
E auguri a chi non è così, perché possa scoprire perso-
nalmente quanta bellezza esiste in tutto ciò.
Ad ognuno, dunque, Auguri!
Buon Natale e Felice Anno Nuovo!

Domenico Carlo Pedretti
lista civica SOVERE CAMBIA
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IO HO DATO IL… MASSIMO
Spesso si temono confronti tra promesse elettorali e 
risultati concreti: alla luce di questa premessa cerco 
di fare un bilancio dei cinque anni trascorsi in am-
ministrazione sicuro di dimenticare qualcosa.
Quando penso all’inizio, mi rivedo digiuno dei 
meccanismi tecnici ed operativi del mio ruolo e in 
cerca di qualche persona di buona volontà che mi 
aiutasse a dare un segno di cambiamento. Barca-
menandomi tra amici imbianchini e latte di pittura, 
abbiamo dato decoro alla nostra scuola elementare 
e grazie al loro sostegno ho cominciato a percepire 
l’importanza del ruolo che mi era stato affidato.
L’Assessorato ai Servizi Sociali, trovatosi ad af-
frontare (con meno soldi del passato) una situazio-
ne di crisi economica e sociale senza precedenti, è 
riuscito comunque ad offrire a tutti i bisognosi lo 
stretto indispensabile per attraversare un periodo 
di difficoltà, ciò è avvenuto anche grazie a percor-
si lavorativi di breve respiro con il contributo che 
gli assessori di questa giunta, compreso il sindaco, 
hanno devoluto rinunciando alla loro indennità.
La sistemazione del banco alimentare è stato un 
altro progetto calibrato dal punto di vista organiz-
zativo: assieme ai volontari l’abbiamo migliorato 
e caratterizzato con una forte componente sociale, 
volta ad assorbire problematiche urgenti e spicciole 
ma fondamentali come il cibo quotidiano. Attual-
mente forniamo assistenza essenziale a 36 famiglie 
soveresi, per un totale di 113 persone.

Conscio delle problematiche riguardanti il traspor-
to di persone disabili riconducibili al trasporto 
scolastico e pubblico, ho contattato ed incontrato 
l’allora assessore ai servizi sociali della Provincia e 
sono riuscito a convogliare risorse altrimenti spre-
cate nell’acquisto di un automezzo per disabili. Per 
questo progetto è stato molto importante anche 
l’apporto finanziario derivato dalla manifestazione 
“la giunta serve in tavola”. I servizi effettuati dal 
primo gennaio al primo dicembre del 2016 sono 
123 ed i chilometri totali percorsi in questi tre anni 
sono 16.166. È chiaro che il progetto ha una sua rile-

vanza perché 
è supportato 
dal contribu-
to di alcuni 
volontari che 
offrono tem-
po e dedizio-
ne affinché 
possa essere 
fruibile da 
tutti con una 
modica spesa. 
Chiunque vo-
glia dare una 
mano è il ben-
venuto.
Una buona 
intesa con l’I-
stituto Comprensivo mi ha portato a proporre e 
condividere alcuni progetti tra i quali il protocollo 
d’intesa tra i comuni limitrofi che hanno scelto la 
nostra scuola innovativa partecipando in maniera 
attiva con un esborso di euro 80 pro alunno come 
contributo al piano di diritto allo studio, permet-
tendo al collegio docenti di programmare con am-
pio respiro progetti didattici. L’acquisto delle LIM 
ha contribuito al miglioramento dell’offerta forma-
tiva all’interno della scuola. Per l’orto botanico che 
fa buona mostra di sé dietro all’ex bocciodromo, 
l’amministrazione ha messo a disposizione l’area e 
l’ufficio tecnico ha seguito l’iter burocratico. In col-
laborazione col banco alimentare di Muggiò, si è 
sviluppato il progetto contro lo spreco alimentare, 
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rivolto alla scuola primaria. L’I Care stenta a partire 
se non nei progetti ludici dei laboratori di cucina e 
di lavoretti vari, questo mi dispiace perché gli at-
tori – oratorio, scuola ed educatori – si sono molto 
impegnati per trasmettere l’importanza di metter-
si in gioco con azioni che cercano di stimolare una 
crescita equilibrata.
Un’altra azione che ho ritenuto fattibile e di sicura 
utilità è quella dell’acquisto dei defibrillatori. An-
che questo progetto è stato finanziato dalla manife-
stazione “la giunta serve in tavola”. Abbiamo con-
segnato quasi tutti i defibrillatori: uno posizionato 
nell’atrio del municipio, uno a Piazza nel nuovo 
oratorio con il contributo di un’azienda soverese, 
uno alla società sportiva Sovere calcio, uno alla so-
cietà sportiva pallavolo femminile che lo condivide 
con l’istituto comprensivo di Sovere e si trova col-
locato nella palestra, uno a Sellere in via Orti in-
serito in una teca riscaldata ed allarmata offertaci 
da un imprenditore di Sellere ed uno da collocare 
nell’oratorio di Sovere appena sarà inaugurato. 
Una intuizione della quale vado fiero è il punto 
prelievi che sta riscuotendo molto successo. È stato 
voluto per snellire le procedure legate ai prelievi 
consentendo ai pazienti fruitori di evitare viaggi e 
code negli ospedali vicini. Il centro funziona da un 
anno e dal primo gennaio al primo dicembre 2016 
ha effettuato 1.825 prelievi, un terzo della popola-
zione di Sovere. Nello stesso luogo, da ormai tre 

anni si svolgono i pap -test gratuiti, grazie alla di-
sponibilità dell’ostetrica Palma. Il numero dei pap-
test effettuati nel triennio 2014-2016 è di 242, a ciò 
si aggiungono le consulenze ostetriche alle donne 
gravide e di colloqui per problemi legati alla meno-
pausa, se sono richiesti: questi servizi sono sempre 
gratuiti.
Per ultimo lasciatemi dire che la cosa che più mi ha 
emozionato è stata la nutrita partecipazione all’ul-
tima, per questa amministrazione, “giunta serve in 
tavola” che quest’anno altruisticamente ha devolu-
to i proventi ai nostri connazionali terremotati di 
Amatrice: euro 2.000. 
Voglio ringraziare don Angelo e lo staff degli amici 
del Santuario capitanato da Antonella per la pre-
ziosa collaborazione.
Tutto questo, non mi stancherò mai di dirlo, è av-
venuto non solo per merito mio ma grazie a nume-
rosi volontari che hanno dedicato tempo e passione 
contribuendo alla realizzazione di questi progetti e 
grazie ai miei compagni di viaggio che hanno avu-
to la sensibilità e disponibilità di seguirmi.
Non è vero che senza risorse un paese si ferma: 
quando ideali energia e speranza si incontrano, 
succedono sempre cose inaspettate.
Grazie

Massimo Lanfranchi 
Assessore ai Servizi Sociali e Istruzione
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LAVORI ANCORA IN CORSO
Dicembre 2016, tempo di bilanci, guardiamo indietro 
e vediamo cosa abbiamo fatto per il nostro paese. 
Abbiamo iniziato nel 2012, i primi mesi sono stati 
abbastanza duri, ci siamo confrontati con una realtà 
abbastanza complessa, a me in parte nota ma con le 
complicazioni di carattere economico non indifferenti.
Nel 2012, esattamente il 24 dicembre, abbiamo avuto 
la prima sorpresa, il cedimento della parte soprastan-
te il muro di via Bottaini sotto Piazza Risorgimento, 
aimè proprio in quei giorni stavamo incontrando al-
cune ditte per liberarci delle macerie del Palazzo Bot-
taini e sistemare un po’ tutta l’area ma purtroppo i 
fondi destinati, insieme ad altri destinati al pronto in-
tervento della Regione Lombardia sono stati utilizzati 
per sistemare il muro.   
Nel 2013, poi vista la scarsa possibilità di spesa do-
vuta, come sopra evidenziato alle normative statali in 
materia di stabilità, abbiamo eseguito solo piccoli ma 
efficaci interventi consistenti nell’implementazione 
della rete elettrica pubblica in via Garibaldi e via Giot-
to, rinnovo asfaltature di alcune strade comunali, e la 
compartecipazione alle spese della strada agro silvo 
pastorale denominata via Ranch, con un totale di spe-
sa pari a € 282.700.
Anno 2014, la macchina inizia ad ingranare, comple-
tiamo i lavori di via Bottaini con la sistemazione del 
paramento degli archi sottostanti, la sistemazione del-
la caserma dei carabinieri, della quale siamo i capo 
convenzione per il funzionamento. La sistemazione di 
una piccola frana in via Madonna della Torre, in colla-
borazione con la Provincia di Bergamo, altre asfaltatu-
re sul territorio comunale. Totale della spesa € 230.000.
Anno 2015, la parola passa alle scuole, opera più im-
portante. Lavori di ristrutturazione consistenti in 
opere di messa in sicurezza per adeguamento alla 
normativa antiincendio, riqualificazione energetica, e 
abbattimento delle barriere architettoniche della scuo-
la primaria sita in via Cavour, realizzate nel primo 
semestre 2015, i lavori consistono nella messa in sicu-
rezza al fine di ottenere il certificato prevenzione in-
cendi, la messa a norma per le barriere architettoniche 
e alcuni adeguamenti impiantistici con anche la sosti-
tuzione di tutti gli apparati illuminanti all’interno.
Seguono la sostituzione di una delle caldaie della 
scuola secondaria di primo grado, il rinnovo asfalta-
ture di alcune vie comunali, lavori di tinteggiatura e 
verniciatura esterna scuola elementare e sua palestra 
di servizio, realizzazione nuova aula danza scuole 
elementari, lavori di sostituzione pavimento palestra 
scuole medie, messa in sicurezza strada per Possimo 
– valle del Monte, lavori di formazione nuovo ambu-
latorio medico comunale. Ammontare complessivo di 
spesa € 547.700.
Anno 2016, anno di piccoli e grandi interventi alcuni 
dei quali ancora in corso di realizzazione, compreso 
l’avvio della Variante generale al PGT, di cui parlere-

mo più avanti 
Iniziamo con l’installazione di 3 display informati-
vi elettronici sul territorio comunale, la formazione 
piazzola sosta autobus in Frazione Piazza, la posa 
del Nuovo Allestimento area giochi via Giotto, la si-
stemazione del viale del cimitero con realizzazione di 
un nuovo marciapiede e l’eliminazione delle piante di 
Pino che rendevano malmesso e pericoloso il manto 
stradale, l’asfaltatura di varie vie comunali.
Oggi in corso di svolgimento abbiamo tre opere molto 
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importanti e necessarie per il territorio, spesso procra-
stinate per motivi economici, ma che grazie ad una 
serie di finanziamenti è stato possibile realizzare, con-
sistenti in:
• Lavori di abbattimento delle barriere architetto-

niche presso cimitero di Sovere, realizzabile a se-
guito della vendita di alcune cappelle e tombe di 
famiglia; 

• Lavori di completamento del primo ed ultimo 
tratto dell’allargamento di via Carducci (Tappe-
tino stradale ed illuminazione), frutto di accordi 
con la ditta ELTI in anticipazione di oneri e stan-
dard dovuti per l’edificazione dei nuovi lotti; 

• Lavori di adeguamento strutturale funzionali 
all’ottenimento del CPI, restauro delle facciate, 
recupero funzionale del piano sottotetto con ade-
guamento impiantistico di palazzo Silvestri ospi-
tante le scuole medie comunali, realizzato con gli 
avanzi di bilancio a seguito di apertura di spazi 
finanziari da parte dello Stato finalizzati alle scuo-
le…; 

• Lavori di messa in sicurezza innesti su sp 53 – via 
Bracchio e via papa Paolo; 

• Lavori di sostituzione serramenti palestra scuole 
medie.

Ammontare totale della spesa € 912.500.
Dal punto di vista urbanistico, ormai in fase di arrivo 
c’è la variante al PGT (Piano di Governo del territo-
rio), verrà adottata entro Natale per essere successiva-
mente approvata entro marzo 2017. 
La variante non ha stravolto l’impianto urbanistico 
del paese, ma si è limitata a riorganizzare alcuni spazi, 
e ad accontentare le richieste dei cittadini, ove possibi-
le di modifica della destinazione urbanistica.
La variante dopo l’adozione sarà pubblicata per 30 
giorni in visione presso la segreteria comunale, e nei 
successivi 30 giorni sarà  possibile effettuare le even-
tuali osservazioni. 
Approfitto di questo ultimo articolo per salutare tutti 
e ringraziarli per avermi dato l’opportunità di fare an-
che questa esperienza, all’interno di Lista Civica per 
Sovere, che mi ha dato tanto.

Monica Russo
Assessore ai Lavori Pubblici, Urbanistica

ed Energie Rinnovabili

“ AMBIENTE E DINTORNI” 
Siamo quasi al capolinea….la ns. am-
ministrazione, dopo cinque anni di 
intenso lavoro, nel salutare i propri 
cittadini, cerca di riflettere su quanto 
è stato fatto. Personalmente non vo-
glio soffermarmi esclusivamente sul 
lavoro, peraltro importante  a livello 
di ambiente, ma, anzitutto , voglio fare 
una sintesi dei rapporti umani creatisi 
in questi anni.  Sono stati cinque anni 
della mia vita veramente importanti, sep-
pur difficili per tanti aspetti. Anni, durante 
i quali la cosa più importante che penso di 
avere fatto in qualità di assessore e vice-sin-
daco è quella di aver instaurato  con tante 
persone, un rapporto di collaborazione, di 
rispetto reciproco ed anche, in alcuni casi, di 
sincera amicizia.  
Ricordo: 
-  i tanti volontari che si sono generosamen-
te prestati a pulire le ns. vallette  e non solo 
ed a partecipare  alle tre importanti giornate 
di “fiumi sicuri” per la messa in sicurezza dell’Oneto e  
Borlezza. 
- La commissione ambiente che mi ha aiutata in tutte le 
iniziative con creatività e buona volontà. 
- I dipendenti comunali, con i quali ho cercato di risolve-
re alcune problematiche di mansioni e motivazioni.  
 -I cittadini che sono venuti in Comune per problemi ri-
fiuti o per odori molesti o per tanti altri piccoli o gran-
di problemi.  A tutti quanti ho cercato di dimostrare che 
l’Ente Pubblico può esserci e riesce a dare delle risposte 

se c’è l’impegno degli amministratori e 
la collaborazione degli stessi cittadini. 
Sarò riuscita nell’intento? A voi la ri-
sposta….. 
Durante il mio mandato ho avuto la 
massima attenzione all’ambiente, al 
decoro del paese (sistemazione roton-
da spartitraffico di via Belvedere, via 
Canneto e viale delle Industrie, nonché 
tante piccole manutenzioni che erano 

state  trascurate etc.), ai parchi pubblici (par-
co Giotto, parco Silvestri e parco S.Gregorio) 
ed ho cercato di migliorare i problemi im-
portanti legati alla qualità dell’aria, stimo-
lando gli Enti Pubblici preposti, con risultati 
a tutt’oggi apprezzabili. L’attenzione è an-
data anche alla scuola primaria e seconda-
ria, con progetti finalizzati alla crescita della 
sensibilità ambientale dei ragazzi. Una cita-
zione specifica va fatta all’azienda VCS, che 
è sempre intervenuta con professionalità 
per risolvere i problemi legati alla raccolta 

rifiuti. Rimane in sospeso la gestione della piattaforma 
ecologica, che può essere di molto migliorata, come pure 
la raccolta differenziata.  
A tutti,  i miei più sinceri ringraziamenti per avermi aiu-
tata a svolgere al meglio le attività del mio mandato. Non 
da meno, un grazie ai miei compagni di viaggio, con i 
quali ho condiviso questo percorso amministrativo. 
 

Angela Bertoletti
Assessore Ambiente Ecologia e Personale  
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UN ANNO DI SPORT... 
com’è andato? 

Il bilancio è positivo! Le manifestazioni, promosse 
dalle associazioni sportive, si sono svolte con assolu-
ta regolarità e le ordinarie procedure amministrative, 
per la realizzazione degli eventi, sono state rispettate. 
Ottimo il lavoro delle commissioni giovani sport 
e  promozione del territorio e commissione giovani 
senza. Sono commissioni propositive collaborative e 
soprattutto lungimiranti e operative.  
Nel corso del 2016….
due impianti sportivi comunali hanno trovato nuova 
gestione: 
-il campo da calcio, in via Canneto, viene gestito dall’ 
asd Aurora Sovere
- il campo da tennis, all’interno del parco Sen. Silve-
stri, è stato affidato alla gestione del Bar delle Piante. 
In questo modo, gli impianti garantiscono, ad un’u-
tenza variegata, la possibilità di svolgere attività 
sportive, con la presenza di personale qualificato.
Grazie alla gestione manageriale del campo da tennis, 
è stato possibile introdurre la possibilità di effettuare 
partite di calcio a 5, un’attività sportiva che anima le 
serate al parco comunale e, coinvolgendo una molti-
tudine di giovani, offre occasioni di socializzazione. 
Le palestre scolastiche hanno ricevuto interventi di 
varia natura. Alla palestra della scuola secondaria di 
primo grado (ex medie) è stato  sostituito il campo di 
gara, sono state ridisegnate le strisce dei diversi cam-
pi di gara, sono stati installati i pali per la rete da  pal-
lavolo e, entro l’anno, si provvederà alla sostituzione 
degli infissi. Alla palestra della scuola primaria sono 
stati effettuati lavori che riguardano la messa a norma 
degli impianti e la nuova caldaia consente anche una 
riduzione dei costi del riscaldamento.   
I defibrillatori sono stati installati presso il campo 
da calcio e la palestra della scuola primaria (grazie 
all’impegno dell’assessore ai sevizi sociali Massi-
mo Lanfranchi). Le società sportive si sono attivate 
per  formare il personale abilitato per l’utilizzo e la 
custodia di queste importanti attrezzature. 
Per le attività a bassa intensità sportiva, è stata rea-
lizzata una nuova sala attrezzata con specchi (dal 
prossimo anno sarà regolamentata secondo i nuovi 
criteri). 
La voglia di correre ha portato alla nascita di un 
nuovo gruppo di atleti, il “Gsa Running” / Gruppo 
Sovere informa, che collabora anche con l’Istituto 
Comprensivo per la formazione di atleti impegnati 
nell’attività di atletica. 
L’assessorato allo sport ha mantenuto promozione e 
gestione, con altre associazione, dell’evento “Si Gioca 
in centro töcc insèma”; in occasione della festa del-
lo sport, la pallavolo Sovere e l’asd Aurora Sovere 
si sono presentate presso il campo sportivo  per una 

mattinata all’insegna del divertimento.
Tra le novità di quest’ultima edizione, di rilevante 
importanza è stata la collaborazione con nuove as-
sociazioni sportive (es. la Canottieri Sebino),  nuove 
palestre (Center Gym) e  attività riguardanti l’aspetto 
sanitario/sportivo. La disponibilità ad effettuare la 
ginnastica all’aperto, da parte dell’associazione Non-
solofitness, è stata confermata;  
Sostenuta l’attività “QUARTA DE LÖI IN CORSA” 
GARA NON COMPETITIVA DI CORSA DI MONTA-
GNA. che ha visto impegnati il Comune di Sovere, le 
Associazioni Soveresi e partner esterni. L’attività ha 
previsto due percorsi e il numero degli atleti iscritti 
sta aumentando di anno in anno, con premi interes-
santi. 
Confermati i patrocini e il sostegno agli eventi:
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-SOVERE NIGHT RUNNING, tappa del circuito 
“corri nei borghi”; 
-TROFEO COMUNE DI SOVERE gara ciclistica riser-
vata alle categorie giovanissimi; 
-TROFEO SKI-ROLL SOVERE-BOSSICO, eventi in 
crescita, che riscuotono l’ampia partecipazione da 
parte degli sportivi (e non solo). 
Infine, ma non per importanza, ricordiamo la colla-
borazione intrapresa con il Comune di Pianico con il 
quale è stata portata a termine la (ormai) tradiziona-
le manifestazione sportiva: “TUTTI CONVOCATI” 
in cui viene assegnato un riconoscimento agli atleti 
che sono saliti sul podio durante l’anno. Quest’ultima 
edizione ha visto la partecipazione di ben 117 atleti, 
grande soddisfazione per la partecipazione dell’Isti-
tuto Comprensivo di Sovere che sta “formando” nuo-
vi campioni. 
Previsioni per il 2017…
L’assessorato è interessato a realizzare l’attività: 
“Gruppi di cammino” già praticata in altri comuni, 
nei quali è stata registrata un’ampia partecipazione 
da parte degli utenti che amano fare attività fisica 
non-competitiva. La voglia di fare di più non manca. . 
. purtroppo le amministrazioni hanno vincoli che non 
concedono un’effettiva libertà di manovra, anche dal 
punto di vista economico. L’amministrazione comu-
nale è attenta a cogliere le opportunità che la politica 
mette in campo, al fine di ampliare i servizi offerti alla 
comunità. L’obiettivo, non ancora raggiunto, è quel-
lo di poter realizzare un moderno impianto sportivo, 
più capiente, che consenta di liberare gli spazi degli 
impianti esistenti e offrire maggiori opportunità alle 
associazioni sportive e ai soveresi. 

Michele Lotta
Consigliere delegato a giovani, sport e tempo libero 

sovere giornalino dicembre 2016.indd   12 17/12/16   11:48



13

FINANZA (QUASI) CREATIVA
Non è semplice fare un bilancio delle finanze del nostro Comune in poche righe. Il rischio è quello di perdersi nei 
numeri. Ma qualche numero lo bisogna pur dare. In cinque anni sono stati investiti, sul titolo II, più di 2.000.000 
euro. A questi si devono aggiungere altri 400.000 euro previsti nel bilancio 2017. 
Nuovi mutui contratti nel periodo 2012-16: nessuno. Nei primi mesi del prossimo anno (se arriverà l’ok dal gover-
no) accenderemo il primo ed unico mutuo (330.000 euro) della nostra amministrazione, con il quale finanzieremo 
la messa a norma e riqualificazione dell’ala nuova della scuola secondaria. Quella a fianco della palestra comunale.
Per i conti del Comune sono stati cinque anni impegnativi. Malgrado la tenaglia del patto di stabilità siamo riusciti, 
nel rispetto dei vincoli, a fare investimenti ed a contenere la spesa corrente. In questi anni le entrate del Comune 
sono profondamente cambiate. Il grafico sotto fotografa in modo efficace la situazione. I trasferimenti statali che 
nel 2012 coprivano il 31% della spesa corrente si sono più che dimezzati. 
A questo deve essere aggiunto il fatto che, vista la crisi che non accenna a diminuire, gli introiti degli oneri di ur-
banizzazione sono crollati. 

 Il taglio dei trasferimenti ed il crollo degli oneri di urbanizzazione non è avvenuto solo a Sovere. Molti comuni si 
sono trovati in questa situazione ed hanno dovuto scegliere tra l’aumentare le tasse o il tagliare i servizi offerti ai 
propri cittadini. 
In questi anni le tasse hanno spesso cambiato nome. L’ICI è diventata IMU. Quella sulla prima casa è stata abolita. 
Poi è nata la TASI. Per le casse comunali questa girandola di nomi non ha cambiato nulla. Nel 2012 i soveresi hanno 
versato al loro comune 755.421 euro di IMU. Lo scorso anno 780.000. Nel frattempo parte di questa imposta, che 
doveva alimentare i bilanci locali, è riscossa dai comuni ma alimenta le casse statali.
La tassa sui rifiuti è passata da TARSU, a TARES e quindi a TARI. Sono cambiati i nomi, non è cambiato l’obbligo 
di far coprire tutti i costi dello smaltimento dei rifiuti ai cittadini. Nel 2012 per i rifiuti spendevamo 531.838 euro. 
Lo scorso anno ne abbiamo spesi 483.140 euro. In questi cinque anni i costi dei servizi non sono aumentati e nessun 
servizio è stato tagliato.  Per fare quadrare il bilancio abbiamo dovuto aumentare l’addizionale IRPEF dallo 0,6% 
allo 0,7%. In termini assoluti stiamo parlando di 50.000 euro all’anno L’addizionale sul reddito percepito nell’anno 
fa pagare di più a chi ha maturato più reddito e, a mio avviso, tutela maggiormente chi sta vivendo situazioni di 
difficoltà. Lavorare sulle finanze di un Comune, non è un compito piacevole. Ogni anno la coperta è sempre più 
corta ed è sempre più difficile far tornare i conti ed erogare servizi. Ad onore della stragrande maggioranza dei 
soveresi va detto che più del 90% di loro paga regolarmente tasse ed imposte. E questo non accade ovunque.
Sarebbe stato bello riuscire a fare quadrare i conti senza dover mettere le mani nelle vostre tasche. Purtroppo così 
non è stato. Rispetto al 2012 nelle casse comunali mancano 550.000 euro di trasferimenti statali. A questo taglio si è 
fatto fronte per 50.000 euro aumentando le imposte ai soveresi e per 500.000 euro ottimizzando la spesa e facendo 
interventi di finanza quasi creativa.
 

Danilo Carrara
Consigliere delegato al Bilancio, Cultura e Informazione
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Ad un anno di distanza dal 
grave incidente motociclistico 
avvenuto sulla pista di Dorno 
(PV) il  23.11.2015, Nicholas 
dopo la riabilitazione,  

riprende gli allenamenti ed ha ricominciato 
a correre in moto. 
Le sfide sono ciò che rendono la vita interessante… 
Superarle è ciò che le dà siginificato.
Bentornato  Nicholas !  

1° classificato -  cross campe-
stre - FIDAL - gara provinciale 
- Fiorano al Serio (Bg);
1° classificato- corri nei Borghi 
- gara provinciale - FIDAL - 

Clusone (Bg);
2° classificato -  corsa su strada - gara provinciale 
FIDAL - Martinengo (Bg);
2°classificato - FIDAL - gara provinciale di corsa su 
strada “Ol gir di pucc”, San Giovanni Bianco (Bg);

1° classificato - corsa su strada - gara provinciale FIDAL - Presezzo (Bg)
1° classificato - corsa su strada - Gambara (Bs); 
2° classificato - cross della Bosca prova unica cds - Morbegno (So); 
2° classificato - - cat. RM 3X1000 mt - staffetta - gara provinciale FIDAL  
-Bolgare (Bg);

3° classificato 
-  cat. SM 3X1000 
mt - staffetta- 
gara provinciale  
FIDAL -
Bolgare (Bg);

3° classificato - corsa su strada - 
gara provinciale FIDAL - Pre-
sezzo (Bg);
 2° classificato - corsa su strada 
- gara provinciale FIDAL - 

Vertova (Bg);
2° classificato - corsa su strada - gara provinciale 
FIDAL -Torre de’ Roveri (Bg);
3° classificato - staffetta - gara provinciale FIDAL 
-Bolgare (Bg)
1° classificato - Corri nei Borghi - gara provinciale 

FIDAL - Clusone (Bg);
2° classificato - corri nei Borghi - gara provinciale FIDAL - Bossico (Bg);
1° classificato - gara provinciale scolastica su pista - 
Desenzano del Garda (Bs);

TUTTI CONVOCATI 
Nicholas 
Lumina

Motociclismo 
Ktm 125

Serigne Mbacke  
Mbengue
Atletica

cat. ragazzi

Lorenzo
 Leoni

Atletica
Leggera

Alessandro 

Lotta
Atletica

Una palestra, 117 atleti saliti sul podio durante il 2016, 
2 comuni, 2 sindaci, 2 consiglieri delegati allo sport, 
le commissioni sport e tempo libero, la commissione 
giovani, gli  sponsor e  il sindaco e il vicesindaco del 
CCR (Consiglio Comunale dei ragazzi) dell’I.C. So-
vere. 
Alla serata, oltre alla campionessa europea di Irene 
Colombo, hanno partecipato i campioni provinciali, 
regionali e italiani di numerose discipline.
Nonostante gli impegni sportivi li vedevano impe-
gnati altrove, anche a Nicholas Lumina e Luca Ma-
scarino è stata data la possibilità di raccontare la loro 
esperienza e il loro amore per lo sport.
Nonostante Nicholas non sia salito sul podio durante 
il 2016; la scelta di invitarlo è stata unanime, in quan-
to ha vinto la sua “gara” personale: è tornato in sella 
alla sua moto dopo il grave incidente motociclistico, 
avvenuto sulla pista di Dorno lo scorso anno.
Molto emozionante anche l’intervento della campio-
nessa paraolimpica  Mognetti Monica, la quale ha 
dato conferma che, lo sport è in grado di creare ponti.
Una piacevole sorpresa: la presenza dell’istituto 
Comprensivo Sovere con i suoi 28 studenti/sportivi 
vincitori di 34 medaglie: 23 ori, 4 argenti e 7 bronzi. 
Non si tratta di un errore di stampa. La presenza di 
queste 34 medaglie fa ben sperare per il futuro dello 
sport soverese.   
COMPLIMENTI A TUTTI!
Invito a leggere i risultati più significativi di TUTTI 
gli atleti, per valorizzare l’impegno di ognuno.

Michele Lotta
Consigliere delegato a giovani, sport e tempo libero 

3° squadra classificata 
– categoria master – 
(Armati Pierluca- Fla-
vio Ghiaini – Emilio 
Mognetti) CAMPIO-

NATI ITALIANI ASSOLUTI – MASTER 
A DI CORSA IN MONTAGNA DI STAF-
FETTE – Massa (MS);

2014: Finisher Ironman 
Vichy (3,8km nuoto 
180km bici - 42km corsa)
(Francia);

2015: Finisher Triathlon Olimpico di Bardolino 
Triathlon 113 Alpe d’Huez (Francia);
2016: Finiscer  Ironman 70.3 Rapperswil
 (Svizzera) Triathlon Olimpico Bardolino;

Emilio Mognetti
Atletica Leggera

Giovanna Pezzotti
triathlon

14
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Ad un anno di distanza dal 
grave incidente motociclistico 
avvenuto sulla pista di Dorno 
(PV) il  23.11.2015, Nicholas 
dopo la riabilitazione,  

riprende gli allenamenti ed ha ricominciato 
a correre in moto. 
Le sfide sono ciò che rendono la vita interessante… 
Superarle è ciò che le dà siginificato.
Bentornato  Nicholas !  

3a classificata - corsa in monta-
gna - FIDAL - gara nazionale- 
Villalagarina (Tn);
1a classificata - corsa campe-
stre - fase regionale campionati 

studenteschi - Monza;
 1° classificata - Coppa Camunia -  gara CSI su stra-
da - corsa su strada - GORZONE (Bs) 3000 mt.;
1a classificata - cross campestre - gara provinciale 
FIDAL - Fiorano al Serio(Bg);

1a classificata - corsa campestre - fase nazionale campionati studente-
schi - Palmanova (Ud); 
1a classificata - cross campestre -  gara provinciale UISP - 
Cremezzano (Bs);
1° classificata - gara provinciale scolastica su pista - cat. allievi - 
Desenzano del Garda (Bs);
2a classificata - corsa su pista - campionati italiani individuali su pista 
FIDAL - 3000 mt- Jesolo (Ve);
1° classificata - corri nei Borghi - gara provinciale FIDAL - Clusone (Bg);
1° classificata - SOVERE night running - Sovere (Bg);
2° classificata - corsa su strada - gara provinciale FIDAL - Vertova (Bg);
1° classificata - corsa su strada - gara provinciale FIDAL - Presezzo (Bg)
1° classificata - cat. AF - staffetta  gara provinciale FIDAL -Bolgare (Bg);

1° classificata di società - cross senior 
-  FIDAL Campionato italiano ma-
ster campestre - Fiuggi (Fr); 
1 °classificata  master SF di catego-
ria - FIDAL XIII^ edizione del Trofeo 

Valli Bergamasche - Memorial Luigi Castelletti, gara 
nazionale di corsa in montagna individuale femmi-
nile Leffe (Bg);
5° classificata di categoria e 1° classificata - Corsa 
in Montagna  Campionato Italiano Individuale e di 
Società MASTER XXIV° Memorial Pierluigi Plebani 

-  Adrara San Martino (Bg);
5° classificata - Trofeo Nasego - Kilometro Verticale DONNE ;
 4° classificata Trofeo Nasego Lunghe Distanze 21,4 km DONNE;
Campionati Italiani individuali e di società lunghe distanze 
e km verticale Casto (Bs);
3° posto di società e  vinto il titolo italiano di combinata -  CAMPIONATO 
ITALIANO INDIVIDUALE E CDS MASTER DI MARATONINA- Parma;

3° classificato - corsa su strada - 
gara provinciale FIDAL - Pre-
sezzo (Bg);
 2° classificato - corsa su strada 
- gara provinciale FIDAL - 

Vertova (Bg);
2° classificato - corsa su strada - gara provinciale 
FIDAL -Torre de’ Roveri (Bg);
3° classificato - staffetta - gara provinciale FIDAL 
-Bolgare (Bg)
1° classificato - Corri nei Borghi - gara provinciale 

FIDAL - Clusone (Bg);
2° classificato - corri nei Borghi - gara provinciale FIDAL - Bossico (Bg);
1° classificato - gara provinciale scolastica su pista - 
Desenzano del Garda (Bs);

15

TUTTI CONVOCATI 
Mame Daba 

Mbengue
Atletica
Leggera

Paola 
Mazzucchelli

Atletica
Leggera

Pettorale rosso 
per 1 classificato 
categoria Ragazzi 
nelle classifica 
provinciale FISI;

CAMPIONE REGIONALE SLA-
LOM categoria ragazzi 
Tonale (BS);
2° posto in superG - indicative 
regionali categoria ragazzi Tona-
le (So);
3°e 5°posto in slalom Trofeo 
Fosson Pila (Ao);

1° classificato 
Staffetta corsa in 
Montagna con 
alpini - Tramonti 
di Sopra (BL) (3° 
tempo assoluto 
individuale );

Trofeo Sora 3ª squadra in staf-
fetta – e 2° classificato assoluto 
nella frazione di sci alpinismo;

2° classificata 
– CSI - Coppa 
Camunia – 
(circuito 15 gare 
CSI)

Alessandro 
Del Bello

Sci alpino

Pierluca
Armati
Atletica 
Leggera

Cinzia Armati
Atletica 
Leggera
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4° classificato senior – Bergamo 
OROBIE ULTRA TRAIL 140 km 
9500mt. dislivello 
e corsa in montagna;
39° classificato senior – 

Trofeo KIMA  52 km 8400 mt. dislivello – 
prova valida per la coppa del mondo di corsa 
in montagna- Sondrio;
25° classificato senior – Sentiero 4 luglio – maratona 
del cielo 40km 4200 m dislivello Corteno Golgi (BS);
13°classificato – senior – MAGA SKY MARATON 

39 km 300 mt. dislivello; 

2°  nella gara 1.000 mt.- 3° nella 
gara 3.000 m - 1° nella staffetta 
3x1.000 - SCI NORDICO  
Campionati Italiani assoluti  
Chiesa Valmalenco (So);

2° nei 200m - 1° staffetta 4x100
ATLETICA LEGGERA - Campionati Italiani 
assoluti. Ancona;
1° nei 400m - 1° nei 200m         1’ staffetta 4x100 
-  Campionati regionali di atletica leggera -   
 Darfo Boario (Bs);

Maurizio 
Gualeni

Corsa
 in montagna

Monica 
Mognetti
Atletica 

e Sci nordico

221° classificato – categoria Ma-
ster - Tour du routor - Arver - Val 
d’Aosta  75 km 7000 mt. dislivello 
- in coppia con Elia Carrara;
29° classificato – categoria senior 

sci alpinismo 18 km 1900 mt. dislivello – Gromo 
(Bg);
36° classificato – categoria senior Lago Maggiore 

Internazionale trail – 53 km 3000 mt. dislivello – Taccagno (Va);
26° classificato – categoria senior - ULTRA TRAIL DELL’ORSA 50 km 3000 
mt. dislivello – Trentino di Belluno (Vr);   65° classificato senior – Sentiero 4 
luglio – maratona del cielo 40km 4200 mt. dislivello - Corteno Golgi (Bs);
10° classificato assoluto –  Bergamo OROBIE ULTRA TRAIL  140km 29h 
33min 13 sec ;
51°classificato – senior – MAGA SKY MARATON 39 km 3000 mt. dislivello;

1° classificato - Campionato Italiano - 
Pieve Vergonte (Vb);
1° classificato - International Inline Cup 
Bramberg (AUT); 
1° classificato - Alpen Dolomiten Cup   

Bramberg (AUT);
1° classificato - International Inline cup -  Pisogne (Bs);
2°classificato - Alpen Dolomiten Cup  - Pisogne (Bs);

Ivan 
Guizzetti

Sci alpinismo
corsa

 in montagna

Francesco 
Coronini

Roller Alpine
Under 14

171° classifica-
to – categoria 
master - Pierra 
Menta - Arêches-

Beaufort  (FRANCIA) In 3 giorni, 
in squadre di 2 su una distanza 
complessiva di 70 km con 10.000 
metri di dislivello positivo  (la 
più prestigiosa e difficile al mon-
do) – in coppia con Giuseppe 
CARRARA;
221 ° classificato – categoria 
master – 75 km 7000m dislivello 
positivo  « 18° Millet Tour du 
Rutor Extrême” - Arvier (Valle 
d’Aosta);
32° classificato – cat master – 
Marcialonga di Fiemme – 70 km 
sci di fondo (32^  partecipazione 
di Carrara ) Val di Fiemme e Fas-
sa (Trentino-Alto Adige);  
70° classificato – categoria master 
– Vigolana Trail - corsa in monta-
gna – 65 km corsa in montagna-  
Altopiano di Vigolana (Tn);
95° classificato – corsa in mon-
tagna -  Ultra Trail 4K – 350 km 
25000 mt. Dislivello positivo;

Elia 
Carrara

Sci alpino

2° classificata 
Campionato Ita-
liano - Under 17 

femminile) Pieve Vergonte (Vb)
3° classificata International Inline 
Cup - Under 16 - Pisogne (Bs)
8° classificata - Children Euro 
Champs - Campionato Europeo - 
Bad Kötzting (GER);

Alice 
Bianchi

Roller Alpine 
slalom

16
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3° classificata 
- Alpen Dolomi-

ten Cup - Under 16 - 
Degmarn (GER);
3° classificata International Inline 
Cup - Under 16 - 
Neu Ulm (GER);
2° classificata - Alpen Dolomiten 
Cup - Under 16 - 
Neu Ulm (GER); 
1° classificata - Campionato Italia-
no - Under 17 femminile - Pieve 
Vergonte (Vb);
2° classificata - International Inline 
Cup - Under 16 - Bramberg (AUT);
1° classificata - Children Euro 
Champs - Campionessa Europea - 
Bad Kötzting (GER);
1° classificata - International Inline 
Cup - Under 16 - Pisogne (Bs);
2° classificata - Alpen Dolomiten 
Cup - Under 16 - Pisogne (Bs);

17

1°classificata - International Inline 
Cup - Neu Ulm (GER);
2° classificata - Alpen Dolomiten Cup 
- Neu Ulm (GER);

2° classificata - Alpen Dolomiten Cup - 
Bramberg (AUT);
2° classificata - International Inline Cup - 
Under 12 - Pisogne (Bs);

1°classificata - Alpen Dolomiten Cup - Under 12 - Pisogne (Bs);     

Campionati Regionali Estivi 
vasca da 50 metri: 
Oro nei 200 misti (2’09’’20)
Argento nei 400 misti (4’37’’35)

Argento nei 200 rana (2’27’’18)
Bronzo nei 100 rana(1’07’’13) - Milano;
Campionati Italiani in vasca da 25 metri: 
Oro nei 200 Rana (2’20’’55)
Bronzo nei 400 misti (4’28’’44)

4° nei 200 misti
4°nei 100 rana
16° nei 1500 stile libero - Riccione; 
Campionati Regionali Primaverili vasca da 25 metri -
Oro nei 400 misti (4’36’’14)
Argento nei 100 rana (1’06’’09)
Argento nei 200 rana (2’22’’98)
Argento nei 200 misti (2’08’’50)
Milano e Monza;
Convocato dalla Nazionale per il 4 Nazioni Giovanile 
(Energy Standard Cup  Lignano Sabbiadoro Italia, Gran Bretagna, Fran-
cia e l’Energy Standard Team (Russi, Ucraini e Ungheresi).

Lisa Colombo
Roller Alpine

Under 12

Luca 
Mascarino 

Nuoto

3° classificata -  CSI –18° Cam-
pionato Nazionale di SCI “Dia-
volina Cup” – cuccioli F – 
Falcade (BL);
2° classificato -  CSI – campiona-
to provinciale CSI – cuccioli F – ;

7 edizione Trofeo Franco
 Bornaghi e Coppa “Cesare 
Bornaghi - 100/100 nelle prime 
quattro serie e punteggio 24/25 -  
Tav Concaverde - 
Lonato (Bs);

1° classificata -  
CSI – campionato 
provinciale CSI – 

Allieve F – ;

3° classificato- 
Campionato 
Italiano - Under 
14 maschile - 

Pieve Vergonte (Vb);

3° classificata -  CSI  
campionato nazio-
nale CSI – categoria 
Sleepers allieve – 
Falcade (BL);

Lisa Colombo
sci alpino

Francesco Carlo Contessi 
Tiro al voloMartina 

Scolari
Sci alpino

Gaia
Zanni

Sci alpino

Mauro 
Benzoni 

Roller Alpine 
Slalom

Irene 
Colombo 

Roller Alpine 
Slalom
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2015 - GARE NUOTO
gare provinciali nuoto: 
argento - 100 dorso 
argento - 100 rana -

 Travagliato (Bs);
oro - 200 stile - Verolanuova (Bs);

argento - 100 rana 
bronzo - 200 rana - Trofeo Internazionale 
di Lignano Sabbiadoro (Ud);
2016 - gare provinciali nuoto: 
bronzo 100 rana Osio Sotto (Bg);
bronzo 100 rana  trofeo Lovere (Bg);
GARE ATLETICA
oro -corsa su strada Gratacasolo (Bs);
argento - corsa su strada Pisogne (Bs);

Bianca 
Frigerio

nuoto 2015
gare provinciali 
nuoto 
argento - 100m dorso 

bronzo - 100m rana 
Travagliato (Bs);
argento - 100 mt. rana Trofeo Lovere (Bg);

Lorenzo Frigerio
nuoto

Strada: F.I.C. 
1° classifiacto 
Puginate(Co);
1° classificato 
Nave (Mb);

1° classificato Carugate(Bs); 
1 secondo posto e 5 terzi posti stagionali;
Pista: F.I.C.
1° “3 Sere di Dalmine”; 4 secondi posti 
(tra cui 7^ Coppa orobica velocità esor-
dienti) e 2 terzi posti stagionali; 
( 7^ coppa orobica velocità a punti);

Andrea 
Vaninetti
Ciclismo

esordienti

8 vittorie sta-
gionali - 
4 secondi posti 

4 terzi posti - cat. Giovanissimi G5;

Giulia 
Serpellini
ciclismo

3 vittorie 
stagionali 
1 Campiona-
to regionale 
cronoscalata 
Orezzo (Bg)- 

categoria master;

appa del 
Giro 
d’Italia 
Handbi-

ke in tandem con il non 
vedente Angelo Zanotti - 
Imola (Bo);

Maria 
Zoppetti 
ciclismo

Marco 
Serpellini
ciclismo
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Da sempre 
atleta 
e rappresen-
tante 

del  volontariato  sportivo

Marino 
Maffessanti

 sci

1° classificato - 
2013 campione 

italiano rievocazioni storiche;
1° classificato - 2015 campione 
italiano rievocazioni storiche;
3° classificato - 2016 campione 
italiano rievocazioni storiche;

2 vittorie stagio-
nali - 2 secondi 
posti - 1 terzo 

posti - cat. Giovanissimi G6

Ettore 
Braghini
Vesparaid 

e rievocazioni 
storiche e Audax 

vespa

Niccolo’ 
Arrighetti
ciclismo

10 vittorie 
stagionali - 
13 secondi posti 
1 terzo posti - 
cat. Giovanissi-
mi G3

Matteo Baldini
ciclismo

1 classificato 
Gran fondo dello 
Stelvio - cat. Master 

10 vittorie stagionali 
-cat. Master

Walter Braghini
ciclismo

Giovanni Spatti
ciclismo

3 vittorie stagionali - 
2 secondi posti - 3 terzi 
posti - cat. Esordienti 

1 vittoria stagionale 
- 1 secondo posto - 
cat. Giovanissimi G5

Alessandro Romele 
ciclismo

Filippo Spatti
ciclismo

Marco Del Barba

MEDAGLIE D’ARGENTO

Salto in lungo

DISCIPLINE

Salto in lungo
Salto in alto

Vortex

Nicolò Noris
Davide Palumbo
Carlotta Maurizio

Serigne Mbengue

MEDAGLIE D’ORO

600 mt

DISCIPLINE

Salto in lungo
Staffetta 4x100
Staffetta 4x100
Staffetta 4x100
Staffetta 4x100
Salto in lungo

60 mt
600 mt

Salto in lungo
Staffetta 4x100
Staffetta 4x100
Staffetta 4x100
Staffetta 4x100

80 mt
1000 mt

Salto in lungo
Lancio del peso
Staffetta 4x100
Staffetta 4x100
Staffetta 4x100
Staffetta 4x100

Linh Plop
Filippo Baroni

Marco Del Barba
Alessandro Besola
Nicolò Arrighetti

Gianluca Cocchetti
Lisa Cavalli

Ester Bianchi
Lucia Bertoletti
Lucia Grazioli

Camilla Negrinotti
Sofia Savoldi
Lisa Cavalli

Martina Romelli
Lidia Guizzetti
Marta Manella

Ivana Sterni
Michela Meloni
Martina Romelli 

Giorgia Volpi
Valentina Guidetti

Imad Turkov

MEDAGLIE DI BRONZO

60 mt

DISCIPLINE

600 mt
Vortex
60 mt

600 mt
Salto in lungo
Salto in alto

Paolo Migliavacca
Yassin Laana
Sofia Savoldi

Giulia Lumina
Camilla Negrinotti
Camilla Forchini

2° classificato - FIC - (otto con) campionati Lombardi - Pusiano (Co);
4° classificato - FIC - campionati italiani juniores-  Ravenna;
5° classificato - FIC - Campionati italiani under 23 -  Gavirate (Va);

Simone 
Fusaro

Canottaggio 
cat 8+ (otto con)

I ragazzi del nostro Istituto Comprensivo hanno fatto incetta 
di medaglie al Meeting Scolastico di Atletica di Casazza lo 
scorso 21 maggio. Di seguito pubblichiamo tutte le nostre 
medaglie e le  discipline in cui hanno ottenuto risultati. Bravi  
….dentro post -it mettici tre medaglie e inserisci nominativi e 
piazzamenti
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LAVORI IN CORSO

Attraverso le immagini 

proviamo a documen-

tare i lavori in corso sul 

nostro territorio 

Da alcuni giorni i ponteggi sono stati tolti e seppur ancora 

con delle “tracce” del cantiere, le pareti del palazzo Silvestri 

si mostrano in tutta la loro bellezza. Ma il grosso del lavoro 

è dentro e lo si potrà ammirare tra alcune settimane. Quan-

do i lavori saranno completati verrà data a tutti la possibili-

tà di ammirare il palazzo.

PALAZZO SILVESTRI SI È RIFATTO IL LOOK




















































            























 































            






Prima
DoPo

PALAZZO SILVESTRI:
INTERNI

Lavori di adeguamento 

alle normative antin-

cendio. Illuminazione 

rifatta. Recupero del 

sottotetto ove sono stati 

ricavati nuovi ambienti 

di apprendimento sono 

alcuni dei lavori fatti 

CIMITERO: PROSEGUONO I LAVORI

Proseguono i lavori di abbattimento delle barriere ar-

chitettoniche.
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LA SCUOLA: UN CANTIERE 
(DI IDEE) APERTO 

AMPLIAMENTO DI VIA CARDUCCI

La nostra scuola è un cantiere aperto! 
I primi mesi dell’anno scolastico sono all’insegna dei 
lavori in corso. Sotto diversi punti di vista. Proprio 
mentre scrivo queste righe palazzo Silvestri viene “li-
berato” dai ponteggi svelando le facciate fresche di re-
stauro e di nuova vita. 
Per l’ultimo piano della scuola ci vuole ancora un po’ 
di pazienza: i lavori sono ormai in dirittura di arrivo e 
l’apertura è prevista per il nuovo anno. Si tratta di un 
ampliamento importantissimo e strategico per la scuo-
la: avremo finalmente il nuovo archivio e due splendi-
de aule, colorate e molto spaziose. 
La prima sarà dedicata alle attività musicali della scuo-
la, compresa quelle orchestrale e, in prospettiva, po-
trebbe aprirsi ai giovani musicisti del paese come “sala 
prove” musicale. Tutto starà a trovare una formula 
giusta per una gestione condivisa, controllata e funzio-
nale. Il secondo ambiente diventerà invece un’aula 3.0, 
dotata di tablet, per sviluppare sempre più attività di 
didattica digitale e continuare il percorso di innovazio-
ne e sperimentazione intrapreso dalla scuola. 
Quando saremo finalmente pronti, tutti gli ambienti 
didattici saranno riorganizzati in modo più razionale 
ed efficiente, andando a costituire dei veri e propri di-
partimenti che raccoglieranno le stesse discipline: avre-
mo così una zona riservata agli ambienti matematici, 
scientifici e tecnologici; un’area per le lingue straniere 
e due diverse zone per l’ambito letterario, storico e an-
tropologico. In questo modo renderemo più funzionali 
la didattica e gli spostamenti dei ragazzi tra le diverse 
aule “laboratorio” personalizzate, favorendo allo stes-
so tempo la collaborazione e il lavoro in team dei do-
centi. In attesa di questa nuova “rivoluzione”, abbiamo 
preparato il terreno ridipingendo gli interni di palaz-
zo Silvestri (tornati a nuovo splendore!) e dell’edificio 
nuovo della scuola. Per questi ultimi sono stati scelti 
colori sgargianti e vivaci, in contrasto con la seriosità 
del palazzo storico, con lo scopo di renderli più attra-
enti e confortevoli per i ragazzi. Le aule sono state inol-
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LA SCUOLA CHE SERVE... 
SERVE IN TAVOLA!

tre caratterizzate con tinte diverse, nell’ottica di una 
maggiore personalizzazione degli ambienti, che vanno 
sempre più “specializzandosi” con un’organizzazione 
degli spazi più funzionale ad una didattica laborato-
riale. Le dotazioni informatiche e gli arredi diventano 
quindi oggetto di un investimento anche economico 
molto consistente, possibile grazie alle risorse messe 
a disposizione dalle amministrazioni comunali, dalle 
iniziative promosse in prima persona dalla scuola e 
del Comitato Genitori, nonché dai generosi benefattori 
e sponsor che in questi mesi ci hanno concretamente 
aiutato con donazioni economiche, ma anche di arredi 
e altro. Tutto questo nella prospettiva di una scuola che 
sta progressivamente cambiando pelle, innovandosi e 
sperimentando strade alternative al classico modello 
che tutti noi abbiamo sperimentato da bambini.

Il Dirigente Scolastico
Salvatore Lentini

Splendido risultato dell’iniziativa “ LA SCUOLA SER-
VE IN TAVOLA” organizzata dall’Istituto Comprensi-
vo Daniele Spada di Sovere. Nella serata del 1 ottobre, 
presso il Parco Silvestri, tutte  le persone  che amano i 
nostri ragazzi e la nostra scuola, si sono rese disponibili 
ed hanno riunito le loro forze. Alla buona riuscita della 
cena, alla quale erano state invitate tutte le famiglie e la 
popolazione sensibile  hanno collaborato tutti: gli inse-
gnanti,  il personale di segreteria  ed il dirigente scola-
stico Prof. Salvatore Lentini. Per una serata gli operato-
ri della scuola si sono trasformati in camerieri e maitre 
di sala, il comitato genitori si è occupato di prepara-
re i premi della tombola, dell’apparecchio-sparecchio 
e della pulizia. Nulla sarebbe stato possibile senza la 
passione, il coordinamento e la disponibilità  della Pro 
Loco sensibile anche in questa occasione ai bisogni del 
paese: la scuola ha potuto beneficiare della struttura e 
della cucina messa a disposizione, nonché dei cuochi 
volontari che con grande professionalità ed esperienza 
hanno preparato il ricco menù che abbiamo gustato. 
Inutile dire che la serata è stata molto piacevole, con-
dotta in un clima di condivisione e di allegria. E’ stato 
divertente vedere professori e maestre alle prese con 
vassoi e bibite in equilibrio precario. 
Non è neppure mancato il successo economico: in-
fatti, grazie alla collaborazione ed all’operato di tutti,  
abbiamo servito più di 400 coperti  e si è ottenuto un 
ricavato netto di 2980 euro, quasi 3000 euro da desti-
nare ai numerosi progetti della scuola ed all’acquisto 
del materiale didattico necessario per l’attuazione delle 
novità didattiche  del nostro  Istituto, dagli ambienti 
di apprendimento alla scuola senza zaino,   che con-
sentiranno di intraprendere  sperimentazioni che collo-
cheranno la nostra scuola in un circuito didattico speri-
mentale a livello nazionale. 

A tutti coloro che hanno partecipato, come aiutanti, in 
prima persona o come semplici commensali, va il no-
stro sentito grazie e la promessa di rivederci presto per 
altre iniziative simili, per il bene della nostra scuola, 
dei nostri ragazzi e per amore della  conoscenza. 

Le insegnanti della scuola primaria di Sovere.
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PROGETTO MIGRANTI
Dopo aver lavorato con i ragazzi sulla 
guerra e sulla persecuzione delle mino-
ranze, quest’anno è la volta delle migra-
zioni. 
Un tema che come i precedenti sarà consi-
derato a partire da un punto di vista loca-
le, delimitato nello spazio al nostro territo-
rio e nel tempo a un arco temporale che va 
dal secolo XX ai nostri giorni. 
Questo è il progetto trasversale che l’Isti-
tuto Comprensivo di Sovere si è proposto 
per quest’anno, in collaborazione come 
negli anni precedenti con l’Amministra-
zione comunale, ma questa volta l’occa-
sione è stata offerta dal gruppo di ricerca 
storica Agorà, che questa estate ha elabo-
rato e diffuso un questionario rivolto alla 
popolazione soverese per raccogliere informazioni e storie 
tra tutti coloro che in passato hanno vissuto l’esperienza 
dell’emigrazione in terra straniera, dalla vicina Svizzera alla 
lontanissima Australia. 
L’idea di unirci a questa iniziativa ci ha convinto subito, 
anche perché il progetto va a toccare un punto dolente nel 
dibattito pubblico degli ultimi mesi, quella che è forse l’e-
mergenza più drammatica e destabilizzante del nostro tem-
po, di fronte alla quale le nostre società faticano ancora a 
trovare risposte adeguate. Forse, questa la nostra considera-
zione, osservare quante difficoltà, incomprensioni, pregiu-
dizi e sacrifici hanno dovuto fronteggiare i nostri nonni e 
conterranei, costretti a lasciare tutto e partire, può consentire 
una riflessione più pacata e articolata sulla questione dello 
spostamento dei popoli, persone che cercano accoglienza in 
terre che sembrano sempre più stanche e irritate dalla loro 
presenza.Così si è messa in moto la macchina che dovrebbe 
portarci a partecipare agli eventi della prima settimana di 

maggio con alcune attività preparate e 
presentate dagli alunni della scuola. Una 
partenza al rallentatore, perché coordi-
nare tutte le attività e chiarirsi le idee su 
quello che si vuole fare è il momento più 
delicato, e a volte fino all’ultimo non si 
sa bene dove porterà la strada intrapresa. 
Una certezza è l’orchestra stabile Bequa-
dro, che dopo Natale inizierà a lavorare e 
a provare musiche e canzoni dell’emigra-
zione, i canti di chi partiva e di chi restava 
a casa, in attesa del ritorno o di qualche 
notizia dei loro cari. 
Anche quest’anno poi gli alunni delle 
classi terze si eserciteranno su documenti 
autentici ritrovati nell’archivio comunale 
di Sovere o recuperati da altre fonti come 

punto di partenza per approfondire una serie di tematiche 
legate all’emigrazione – che siano le condizioni di viaggio 
o l’accoglienza nelle nuove terre o i mestieri che li attende-
vano – da illustrare in una serie di pannelli, una modalità di 
lavoro utilizzata già due anni fa in occasione dei settant’anni 
del 25 aprile e che ha dato risultati apprezzabili, come dimo-
strano i pannelli ancora visibili al primo piano della nostra 
scuola. 
Questi i due progetti maggiori, ma sono previsti anche i con-
tributi di altre classi, come un cortometraggio dei ragazzi di 
una classe seconda, o le poesie di quelli delle classi prime, o 
le interviste ai nonni o a chi ha vissuto l’esperienza dell’emi-
grazione fatte dagli alunni della scuola primaria. Insomma 
una serie di attività legate da un unico filo conduttore che ci 
proponiamo di presentare a tutti nel mese di maggio.

Prof. Matteo Verdelli
Docente scuola secondaria presso IC D. Spada
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ELEZIONI TUTTE IN ROSACome di tradizione, anche quest’anno si sono 
svolte le elezioni per eleggere il candidato sinda-
co del Consiglio Comunale dei Ragazzi. E sono 
state elezioni davvero “speciali”, perché dalle 
classi terze sono emerse tre candidate al femmi-
nile con programmi ricchi di idee nuove ed origi-
nali: Sabrina Zoppetti per la lista Sic parvis ma-
gna; Lisa Colombo con Enjoy the school  e Elisa 
Zanini per Lasciamo il segno!
Dopo aver presentato le loro proposte per mi-
gliorare la scuola a tutti gli studenti, lunedì 17 
ottobre si è svolta la votazione e nel seguente 
pomeriggio lo scrutinio: la vincitrice è risultata 
Lisa Colombo, con ben 94 voti. Dato che le altre 
ragazze hanno avuto un riscontro molto positi-
vo tra gli alunni (e le loro liste moltissimi voti!), 
la nuova sindaca ha voluto assegnargli incarichi 
importanti e di primo piano: la carica di vice sin-
daco a Sabrina e quella di assessore alla cultura 
ad Elisa. 
Ed ecco i ragazzi che rappresentano la scuola:

Durante la prima riunione, il consiglio ha deciso 
di discutere un progetto particolare, da realizza-
re durante il corso dell’anno, che è stato ritenuto 
il più importante: il progetto con la casa di ripo-
so. 
Da diversi anni la scuola porta avanti questa 
iniziativa, perché i ragazzi, con la loro allegria, 

SINDACA COLOMBO ELISA
VICE SINDACA ZOPPETTI SABRINA
ASSESSORE ALL’ECOLOGIA CATTANEO CHIARA
ASSESSORE ALLA CULTURA ZANINI ELISA
ASSESSORE ALLO SPORT TACCOLINI ANDREA
REFERENTE DEI PROGETTI CARRARA LORENZO
CONSIGLIERE MANELLA MARTA
CONSIGLIERE SCOLARI ALESSIA
CONSIGLIERE NUSINOVIC SERIF
CONSIGLIERE ROMELLI MARTINA
CONSIGLIERE DELLA SERA MARCO
CONSIGLIERE OMOBONI MARTA
CONSIGLIERE IKANOVIC IRIS
CONSIGLIERE BONOMELLI GABRIEL
CONSIGLIERE BARBETTI ALESSANDRO 
CONSIGLIERE D’AMICO MICHELE
CONSIGLIERE GILARDETTI CAROLA

energia e voglia di fare, fanno  tornare sui volti 
dei signori anziani il loro amato sorriso. 
Dopo aver discusso con le due animatrici della 
struttura, siamo arrivati ad una conclusione su 
quali laboratori organizzare: 
Concerto di Natale realizzato dell’orchestra Be-
quadro Addobbi natalizi/pasquali da realizzare 
in compagnia degli anziani.
Torneo di carte con coppie formate da un ragaz-
zo e da un anziano. 
Uscite per visitare al nuovo orto didattico
Momenti di lettura da trascorrere insieme
E tante altre iniziative sono ancora allo studio! 
I ragazzi non vedono l’ora di portare avanti que-
sto progetto, e parlare di nuovi, poiché  tutti, ma 
in prima persona il sindaco, vogliono davvero 
contribuire a migliore l’ambiente scolastico, ma 
anche per convincere gli alunni che la scuola non 
è solo un posto noioso, ma può diventare molto 
più accogliente e piacevole, perché non c’è mi-
glior modo, che imparare con il sorriso.  
E ora, solo una domanda alle nostre tre candida-
te in rosa! 
D) COSA E’ SIGNIFICATO PER VOI CANDI-
DARVI? 
R) Candidarsi sembrerebbe facile, ma in realtà 
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I 35 ANNI DELLA PRO LOCO

ELEZIONI TUTTE IN ROSA

35 Anni... è l’età della Pro-Loco Sovere fonda-
ta nel 1981.
Arrivati a questo traguardo è fondamentale 
fare un bilancio.
Agli esordi la Pro-Loco gestiva la trattoria, 
in occasione della Festa del Santuario della 

Madonna della Torre passando poi il testimone agli 
Amici del Santuario, come non ricordare il fantasti-
co concerto dei Camaleonti svoltosi in Piazza Aldo 
Moro?...
Nei primi anni 80 ha partecipato con entusiasmo alla 
tradizionale 4ª de Löi in Posem, abbandonata per 
qualche tempo dalla vecchia gestione (soprattutto a 
causa di problemi logistici), e rispolverata negli ul-
timi anni grazie anche alla collaborazione con l’AIB 
Sovere.
Tanti eventi organizzati per allietare le estati Sove-
resi, dalla sagra dei Pizzoccheri a quella del Baccalà, 
dalla Sagra del Pesce alla Quater Bucù nei Bosch de 
Soer (Camminata Gastronomica) e in collaborazione 
con il GSA la Sovere Night Running.
Numerose le attrezzature acquistate: dalla tenso-

struttura ai tavoli con le panche, dalle cucine ai 
banconi del bar recuperati e messi a nuovo dai vo-
lontari. Uno degli ultimi acquisti, in uso all’Istituto 
Comprensivo, sono stati i tavoli e le panche per l’al-
lestimento dell’ “AULA ALL’APERTO”
Negli anni la Pro-Loco ha collaborato con numerose 
associazioni del paese in primis con il gruppo ANA, 
l’AIB, la Protezione Civile, il GSA Sovere ma anche 
con il Comune e con l’Istituto Comprensivo. Il con-
siglio della Pro-Loco spera di aver gettato le basi per 
tanti altri eventi in collaborazione con queste realtà 
presenti sul territorio e con tutte quelle che vorranno 
collaborare in futuro.
A proposito di FUTURO... il Consiglio della Pro-Lo-
co è al termine del proprio mandato e per poter dare 
una ventata di NOVITA’ invita tutti i cittadini che 
avessero voglia di mettersi in gioco e di lanciare nuo-
ve idee a farsi avanti per entrare a far parte del Con-
siglio di Amministrazione della nostra Associazione.
Per informazioni: Zana Emilio 035982049, 
Giurini Osvalda 035981204

Il Consiglio della Pro Loco

non lo è. La strada non è mai stata “in discesa” 
ma soprattutto in “salita”: abbiamo incontrato 
molti ostacoli e specialmente insicurezze, che ci 
facevano ripensare alle nostre scelte, ma grazie 
all’aiuto delle persone che ci hanno sostenuto, 
come per esempio i professori, siamo riuscite a 
superare questi momenti di crisi, raggiungendo 
sempre al meglio i nostri obbiettivi. Oltre all’aiu-
to degli insegnanti, e dei nostri compagni di clas-
se, alla base di tutto c’era la nostra amicizia. E’ 
stata la nostra arma segreta: ognuna è diventata 
la colonna portante dell’altra. Ci siamo sempre 
aiutate nella preparazione dei materiali occor-
renti, sia a livello personale. 
La nostra, fin da subito, non è mai stata una sfida 
per decretare chi era la migliore, ma semplice-
mente una nuova avventura da vivere insieme, 
ma anche per metterci in gioco, vivendola sem-
pre con il sorriso. E quando i risultati sperati non 
sono arrivati subito ci ricordavamo sempre che 
per vedere l’arcobaleno bisogna sopportare la 
pioggia.

Sabrina Zoppetti, Lisa Colombo e Elisa Zanini
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DUE IMPORTANTI RICONOSCIMENTI 
PER LA SCUOLA!

Grazie da Amatrice

Grazie a La Giunta serve a tavola sono stati raccolti 2.000 euro. Sotto trovate il grazie arrivato da Amatrice

Nelle ultime settimane la scuola ha ricevuto due 
prestigiosi riconoscimenti che ci rendono molto 
orgogliosi dei nostri ragazzi. 
Sabato 19 novembre a Palazzo Frizzoni, nella sala 
consiliare del comune di Bergamo, una folta rap-
presentanza della nostra Orchestra Inclusiva Be-
quadro ha ricevuto il premio Fair Play 2016 dal 
Panathlon Club di Bergamo. Alla base della mo-
tivazione del premio ci sono le attività “inclusi-
ve” che hanno distinto la nostra scuola nel corso 
dell’ultimo anno: l’orto didattico, l’orchestra (con 
la tournée negli orfanotrofi ucraini, i concerti con 
Irene Grandi e coro “Voce e Persona” dello Spazio 
Autismo di Bergamo), la partecipazione ad Insie-
me con Trasporto e i tanti laboratori. Il premio pre-
vede anche una “borsa di studio Agnelli” di €1500 
da investire nelle nostre attività!
Il 30 novembre è stata invece la volta dei ragaz-
zi della secondaria guidati dai proff. Azzarini e 
Carrara, che sono stati ufficialmente premiati al 
BergamoScienza Center di Bergamo alla presenza 
della direttrice dell’Ufficio Scolastico di Bergamo 
Patrizia Graziani.
Il riconoscimento, a coronamento del lavoro svol-
to per BergamoScienza 2016, è l’unico assegnato 
ad una scuola che partecipa per la prima volta alla 
manifestazione, ed è motivato dal “laboratorio 

sulla scienza del paleolago di Pianico-Sellere-So-
vere, articolato in diversi esperimenti interessanti, 
coinvolgenti e realizzati con soluzioni creative”. 
Ancora una volta il riconoscimento è stato accom-
pagnato da un contributo di €1500 da investire 
nelle attività e nelle attrezzature per la scuola. 
Davvero grazie ai nostri ragazzi, davvero bravis-
simi, e ai docenti che si sono spesi con passione ed 
entusiasmo e con grande qualità!
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FIATO AI LIBRI

LA GIUNTA SERVE A TAVOLA

La tappa soverese della rassegna di Fiato 
ai Libri ha visto l’esibizione di due artisti 
d’eccezione Michele Marinini e Oscar Del 
Barba che ci hanno catturati con la loro 
interpretazione de Il figlio di Philip Meyer

Gentile assessore, 
sono Roberto D'Angeli, collaboratore del sindaco Sergio Pirozzi, e desidero ringraziarvi a nome suo e di 

tutta la popolazione di Amatrice per la vostra vicinanza e generosità. 

Il Comune di Amatrice, per garantire alle donazioni un canale diretto con l'Ente Comunale ha istituito un 

conto corrente, intestato al Comune stesso, i cui fondi verranno utilizzati a sostegno della popolazione 

colpita dal terremoto, ovviamente partendo dai casi familiari e opere più urgenti. 

Il versamento su tale conto corrente le garantisce tracciabilità della donazione e, il Comune di Amatrice, 

pubblicherà sul proprio sito tutte le rendicontazione di utilizzo di tale somme. 

I riferimenti sono i seguenti: CONTO INTESTATO AL COMUNE DI AMATRICE PRESSO LA BANCA DI 

CREDITO COOPERATIVO DI ROMA,

IBAN IT 13 W 08327 7347000000005050 

Con stima e gratitudine, 
Roberto D’Angeli
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FANTI DI SOVERE: VERSO IL NOSTRO CINQUANTACINQUESIMO
In occasione del prossimo 55^ anno della costituzio-
ne della sezione di Sovere ci è sembrato opportuno 
e doveroso pubblicare questo scritto per onorare di-
gnitosamente tutti i soci defunti e quelli che ancora 
oggi fanno vivere gli ideali della nostra associazione. 
Certamente i soci più vecchi – per ragioni anagrafi-
che ormai pochi -  ricorderanno quando il Consiglio 
Direttivo si ritrovava nei locali del circolo ACLI. E 
fu proprio nei locali del suddetto circolo, gentilmen-
te concessi, che il 5 febbraio del 1962 fu costituita la 
nostra sezione che, per varie circcostanze, potè essere 
inaugurata solo il 7 settembre del 1964. 
Su proposta del presidente dell’assemblea si votò per 
alzata di mano e all’unanimità lo scrutinio diede il se-
guente risultato:
Presidente: Brullo Vincenzo;
Vicepresidente: Ronchetti Raimondo;
Segretario: Giurini Antonio;
Cassiere-economo: Pezzetti Rodolfo;
Alfiere: Cattaneo Giuseppe;
Membri: Castellani Giuseppe e Forchini Bortolo
Presidente Onorario: Primo Capitano Pergolini Fran-
cesco e Vicepresidente Onorario: Berta Primo.
Nella seconda assemblea ordinaria della sezione, 
svoltasi la prima domenica di gennaio del 1963,
fu approvata, a maggioranza assoluta dei presenti e 
votanti, la proposta del consiglio direttivo di intitola-
re la nostra sezione alla M.O. Luigi Giovè.
Finalmente il 7 settembre del 1964 ebbe luogo l‘inau-
gurazione della sezione con la partecipazione delle 
massime autorità locali, civili, religiose e militari e di 
una numerosa cittadinanza al corteo che partiva dalla 
casa natale della M.O Luigi Giovè. 
Mi sembra giusto ricordare su queste pagine il discor-
so pronunciato dal fante Raimono Ronchetti il 4 no-
vembre del 1966:
“Mi è sommamente gradito e mi sento oltremodo 
onorato di rivolgere nome dei fanti che rappresento il 
più cordiale e fraterno saluti a voi tutti qui presenti e 
giunga il plauso entusiastico ed il fervido e commos-
so ricordo ai nostri 100 eroici soldati di terra e di mare 
di tutte le armi che, in pace ed in guerra, hanno riva-
leggiato in valore ed ardore nel difendere il suolo del-
la Patria. Noi oggi siamo qui radunati per ricordare la 
fatidica data del 24 maggio 1915 giorno dell’entrata 
in guerra dell’Italia. Non discorsi, né vane parole a 
queste cerimonie per gli eroi della patria, perché sono 
superflue. Sono momenti questi in cui non siamo qui 
raccolti a festa ma per sentirci l’un l’altro vicini con 
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FANTI DI SOVERE: VERSO IL NOSTRO CINQUANTACINQUESIMO
della Patria, le scorie delle nostre passioni. Ricordia-
mo di essere italiani, amiamo la patria con la medesi-
ma fede, col medesimo fervore. Le forze di tutti si ci-
mentino in una forza sola; i cuori di tutti si rinsaldino 
in un solo cuore. Una sola unanime volontà ci guidi.”
Come dicevo questo è il discorso, pronunciato duran-
te la cerimonia celebrativa del 4 novembre davanti al 
monumento dei caduti dal vice presidente del consi-
glio direttivo Raimondo Ronchetti. Discorso vibrante 
di amor patrio e spirito di corpo, che allora commosse 
molti dei presenti, come oggi commuove leggendolo, 
i pochi superstiti che lo ascoltarono e lo applaudirono.
Oggi la nostra associazione, che conta 40 fanti e 4 pa-
tronesse,  sta vivendo un momento di graduale rinno-
vamento e aspettiamo tra le nostre fila i giovani che 
hanno compiuto la leva negli scorsi anni. La difesa 
dei valori in cui crediamo deve oggi essere fatta pro-
pria dalle nuove generazioni. 
Come accennato nel titolo l’anno prossimo ricorre il 
55^ anniversario della costituzione della nostra sezio-
ne ed intendiamo festeggiare questa importante ricor-
renza. L’appuntamento è fissato per il giorno 8 otto-
bre 2017 ma la sezione è  già al lavoro nella speranza 
e convinzione di  preparare adeguatemente questa ri-
correnzache segna un momento importante non solo 
per noi fanti ma per tutta la comunità soverese.

Pezzotti Eliseo
Presidente Sezionale

Oggi l’espressione di tutti i soci non può non essere 

che un intraprendente Consiglio Direttivo compo-

sto da otto persone:
Presidente: Pezzotti Eliseo, capitano 

della riserva dell’Esercito;

Vice presidente: Bianchi Carlo

Segretario: Del Bello Edoardo

Alfiere: Noris Sergio
Membri: Bonvini Giuseppe, Canini Urbano 

e Forchini Alberto
Presidente Onorario: Brullo Vincenzo

le anime. Fratelli se oggi possiamo godere la sicurez-
za del vivere civile, lo dobbiamo a costoro che hanno 
dato la loro anima e la loro vita. Di tutti i beni nessuno 
è più grande dell’indipendenza: di tutta la ricchezza 
nessuna vale la libertà; si lottava per l’indipendenza 
e per la libertà. Non più dissensi, non più discordie. 
Gettiamo tutti, nel fuoco sacro che arde sull’altrare 
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FESTA DELLO SPORT 2016

Più che le parole sono le im-

magini a raccontare questa 

stupenda giornata di sport, for-

tunatamente, baciata dal sole
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RICEVIAMO DALL’AMBULATORIO COMUNALE

CERCASI GIOVANI SCRUTATORI  

PORSELLERE, CHE SUCCESSO

IV NOVEMBRE

DUE NUOVE AUTO

PROSSIME INIZIATIVE
 DELLA BIBLIOTECA CIVICA “PIERO GUIZZETTI” 

AUTUNNO D’AUTORE

BACHECA
Tre serate organizzate dalla Biblioteca Civica “Pietro Guizzetti” dove sono stati presentati i libri di tre gio-
vani scrittori soveresi: Daniela Marinini, Fabiola Noris e Adriano Mascarino.

Ricordo alla popolazione femminile che continua il ser-
vizio di pap test gratuito in prevenzione(per tutte le 
donne dai 25 ai 64 anni).E' inoltre possibile effettuare 
tamponi vaginali, uretrali e rettali, pap test su strato 
sottile e ricerca  HPV pagando il tiket (anche senza ri-
cetta medica). Ricordo infine che tutte le prenotazioni 
possono essere effetuate chiamando il numero telefo-
nico affisso sulla porta dell'ambulatorio. Ricordiamo la 
possibilita' per le donne over 60 di partecipare al corso 
di ginnastica a loro dedicato. Ciao Palma

Chi fosse interessato ad entrare a far parte dell’elenco 
da cui attingere gli scrutatori inoltri la sua candidatura. 
Non serve a nulla dire sono sempre quelli. Ma se poi 
nessuno lascia la propria disponibilità….

Quest’anno oltre alla cerimonia abbiamo voluto sotto-
lineare la ricorrenza con un piccolo cambio di look sul 
municipio

Grande successo della seconda edizione della Porselle-
re. Bravi agli organizzatori. Un bravo anche agli orga-
nizzatori dei Mercatini di S. Lucia a Piazza (di cui essen-
do in stampa, non abbiamo immagini

Sabato 4 febbraio, visita guidata a Milano alla mostra 
“Rubens e la nascita del Barocco” a Palazzo Reale con 
partenza da Sovere alle ore 14,00. Le iscrizioni sono già 
aperte presso la biblioteca, versando la somma di €.25 
comprensiva di biglietto d’ingresso, guida e trasporto.

Da alcuni giorni Polizia Locale e Servizi Sociali hanno due nuovi 
mezzi, che sostituiscono le due vecchie auto che avevano limita-
zioni nella circolare ed avevano seri problemi di affidabilità
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ORARIO DI APERTURA AL PUBBLICO
SEGRETARIO GENERALE

Riceve su appuntamento  

(tel. 035 981107 int. 1)

UFFICI DEMOGRAFICI

Lunedì   ore   8,30 / 12,30

Martedì  ore   8,30 / 12,30

Mercoledì  ore 10,00 / 14,00   

Giovedì  ore   8,30 / 12,30 - 17,00 / 18,00 

Venerdì  ore   8,30 / 12,30

Sabato   ore   9,30 / 12,30   

UFFICI SEGRETERIA – PROTOCOLLO – RAGIONERIA
TRIBUTI –  SERVIZI ALLA PERSONA – UFFICIO TECNICO

Lunedì   ore   8,30 / 12,30

Martedì  ore   8,30 / 12,30

Mercoledì  ore 10,00 / 14,00   

Giovedì  ore   8,30 / 12,30 - 15,00 / 18,00 

Venerdì  ore   8,30 / 12,30

RICEVIMENTO TECNICO  COMUNALE
Giovedì  ore 16,00 / 18,00
  (Per il pubblico) 

ASSISTENTE SOCIALE
Giovedì  ore 9,30 / 11,30 

UFFICIO POLIZIA LOCALE E COMMERCIO

Lunedì   ore     8,30 / 9,30

Martedì  ore     8,30 / 9,30

Giovedì  ore   17,00 / 18,00   

Venerdì  ore     8,30 / 9,30   

Sabato  ore   11,15 / 12,15

BIBLIOTECA (Tel. 035 981104 - Fax 035 981104)

Lunedì   ore   14,30 / 18,00

Martedì  ore   14,30 / 18,00

Mercoledì  ore   14,30 / 18,00   

Giovedì  ore   14,30 / 18,00   

Venerdì  ore   14,30 / 18,00

GLI AMMINISTRATORI 
RICEVONO:

SINDACO
FRANCESCO FILIPPINI

Sabato  dalle ore 9,00 alle ore 12,00
Previo appuntamento al numero telefonico 

035 981107 interno 1
sindaco@comune.sovere.bg.it

ANGELA BERTOLETTI
Giovedì dalle ore 16,00  alle  ore 18,00

ecologia@comune.sovere.bg.it

MASSIMO PIETRO 
PAOLO LANFRANCHI

Giovedì dalle ore 15,30 alle ore 17,30  
 Previo appuntamento al numero 

telefonico 035 981107 interno 1
servizisociali@comune.sovere.bg.it

MONICA RUSSO
Giovedì dalle ore 16,00 alle ore 18,00

Previo appuntamento al numero 
telefonico 035 981107 interno 2

edilizia.urbanistica@comune.sovere.bg.it

DANILO CARRARA
Riceve previo appuntamento  al numero 

telefonico 035 981107 interno 1
bilancio@comune.sovere.bg.it

MICHELE LOTTA
Riceve su appuntamento 

da richiedere all’indirizzo mail: 
tempolibero.giovani@comune.sovere.bg.it

http://www.comune.sovere.bg.it
comune.sovere@pec.regione.lombardia.it

info@comune.sovere.bg.it 

Supplemento al numero 24 del 16 dicembre 2016 di Araberara
“La realizzazione di questo numero del Notiziario di Sovere è stata 
resa possibile grazie ai contributi pubblicitari degli inserzionisti.
Per imprese interessate a sostenere l’uscita dei numeri successivi, 
contattare il seguente numero: 3398931742.”
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